

**Classe des Sciences humaines
Klasse voor Menswetenschappen**

20.V.2025

**Les services sociaux au Caire nassérien (années 1960):
surveillance institutionnelle et développement urbain**

par

Antoinette FERRAND¹

MOTS-CLÉS. — Nasser; Développement; Bien-être; Planification urbaine; Pauvreté; Services sociaux.

RÉSUMÉ. — Cet exposé présentera les enquêtes successives qu'ont menées conjointement le ministère des Affaires sociales et l'Association égyptienne d'études sociales, à partir de 1958 et tout au long de la décennie suivante. Sous prétexte d'évaluer les capacités des services sociaux au Caire, cet inventaire est l'occasion de réaliser un bilan social et économique de la population caïrote (près de cinq millions d'habitants) et de distribuer entre les différentes administrations la responsabilité des progrès et retards en matière de développement urbain. L'intérêt de cet exposé est triple. D'une part, il s'appuie sur un corpus de sources arabes inédit, représentatif du dynamisme des sphères intellectuelles et politiques nassériennes et de leur ambition scientifique et politique. D'autre part, il offre l'occasion d'analyser en détail les rapports entre experts et gouvernants, à une époque qui tend à enrôler les premiers au service de l'agenda national fixé par les seconds. Enfin, il présente le lexique nassérien des niveaux de vie et du degré de vulnérabilité des Égyptiens urbains, alors que le régime fait de leur bien-être son cheval de bataille.

KEYWORDS. — Nasser; Development; Welfare; Urban Planning; Poverty; Social Services.

SUMMARY. — *Social Services in Nasser's Cairo (1960s): Institutional Oversight and Urban Development.* — This presentation deals with the successive surveys carried out jointly by the Ministry of Social Affairs and the Egyptian Association for Social Studies, starting in 1958 and continuing throughout the 1960s. Under the pretext of assessing the capacity of Cairo's social services, this census provided an opportunity to make a social and economic assessment of the Cairene population (almost five million inhabitants) and to allocate responsibility for progress and delays in urban development among the various administrations. This presentation has a threefold interest. On the one hand, it is based on a corpus of unpublished Arabic sources representative of the dynamism of Nasser's intellectual and political spheres and their scientific and political ambitions. On the other hand, it provides an opportunity to analyse in detail the relationship between experts and rulers in an era that tended to enlist the former in the service of the national agenda set by the latter. Finally, it presents the Nasserist lexicon of living standards and the degree of vulnerability of urban Egyptians, while the regime makes their welfare its hobbyhorse.

¹ Institut français d'archéologie orientale (Ifao – Le Caire)
Email : aferrand@ifao.egnet.net